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!作秀"的风险

!自主保洁"遇挫背后的共识困境
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汽车反垄断缘何!口惠实不至"
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威武!老干妈"

飞人的另一半
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何小手

早在今年 !月! 捷豹路虎"奔

驰"奥迪等进口汽车企业!陆续宣

布将对旗下部分整车产品和配件

进行不同程度的降价#然而央视记

者在暗访后发现!多数品牌的整车

价格并没有任何变化!一方面是 "#

店工作人员告诉记者! 现在的 "#

店是赔钱卖车! 仅靠售后维修赚

钱$ 另一方面消费者维修保养贵!

投诉无门更遭官方辱骂#

最近几个月!汽车行业最热门

的话题莫过于%反垄断&' 国内豪华

品牌畸高的 %零整比&(零部件价格

之和与整车销售价格的比值)渐成

众矢之的!此后!不仅一些豪华品牌

相继下调价格!某些普通合资品牌

也纷纷跟进'一时之间!不少人以为

看到了汽车行业破除垄断的曙光'

现在看来! 汽车豪门虚与委

蛇的价格调整似乎并非让利于

民! 而不过是迫于反垄断压力的

危机公关'遍览这些方案!整车降

价的无一例外是高配车型! 纵然

大幅跳水!其价格依然令人咋舌$

不少车企罗列出数百乃至上千项

配件降价项目! 然而真正属于易

损件的却寥寥无几'两相叠加!难

有消费者从中得到实惠'

豪华品牌汽车后续维修保养

%独此一家别无分店&的经营方式!

使车主无法轻易改弦易辙'除此之

外的质疑还有!奢侈品定价确实是

一个复杂的过程!但是!深陷反垄

断漩涡的车型真的是%奢侈品&吗*

实际上! 豪华品牌的基础车型在

国际市场的售价并不算高! 为什

么一到国内就摇身一变为 %奢侈

品&呢* 伪奢侈品真暴利!反垄断

究竟应该从哪里着手*

如果说形成共识是反垄断第

一步的话!真正决定反垄断效果的

是!能否对汽车厂家形成有力的约

束' 汽车厂商控制和操纵销售商!

即便有%赔钱卖车&!也能凭借独家

垄断地位打包%暴利修车&'维护消

费者利益!首先就应打破这种利益

格局!放开市场供应'日前!上海自

贸区有望开卖进口车的消息备受

关注!由上海外高桥汽车交易市场

起草的汽车平行进口试点方案已

报商务部审核! 一旦获得通过!将

会打开另一条进口车进入国内市

场的通道!进口汽车的市场售价将

便宜 $%&以上! 改变奇货可居+价

格虚高的状况'

更深一层探究!此番汽车反垄

断仍面临一些制度层面的掣肘'

'()%年开始实施的,汽车品牌销售

管理办法-规定!允许进口汽车厂

商通过总代理商制度建立销售渠

道' 这是进口汽车厂商垄断定价"

售后" 零配件供应的制度依据!也

是此番反垄断最大的障碍所

在...汽车厂商的垄断地位原本

是经过授权的!针对其中某一环节

的反垄断难免收效甚微'随着社会

发展与市场变化!重新修订,汽车

品牌销售管理办法-理应尽快提上

议事日程!这实际上也是此番汽车

反垄断能否取得实效的关键所在'

理顺销售体系与管理机制! 才能

在维护消费者权益的同时!确保整

个行业的健康有序发展'

! ! ! !%老干妈&一共有几种口味*一周

前!我对%老干妈&的理解仅限于%豆

豉&加%油辣椒&的粗浅印象!家里厨

房大概也有一罐!偶尔泡面太寡淡了

才略略放一点' 一周来!我跟着陕西

卫视%丝绸之路万里行&媒体采访团!

从希腊转战意大利!从奥斯曼帝国时

代的军事重镇卡瓦拉一路奔袭到文

艺复兴的发祥地佛罗伦萨!古迹看了

不少!政要见过一些!但最大的%收

获&是!我知道了%老干妈&原来有很

多种不同的味道!真长见识'

除了最常见的 %风味豆豉油制

辣椒&和%辣椒油&!约摸还有%干煸

肉丝油辣椒&+%辣三丁油辣椒&+%精

致牛肉末豆豉辣椒油&+%风味鸡油

辣椒&+%肉丝豆豉油辣椒&+%风味水

豆豉&和%香辣酱&'能完成这准确且

相对完整的统计! 是因为几乎每一

顿正餐!都会有人拿出各种风味%老

干妈&! 无论是行车路边的简餐!还

是政府招待的宴会! 无论是餐前面

包!还是芝士浓郁的意大利海鲜面!

或者牛肉+ 鱼排甚至青口贝!%老干

妈&都是不可或缺的存在'完全践行

了%有华人的地方就有/老干妈0&!

煞是威武'

且不说礼仪规范! 也理解团队

从西安出发!途经亚欧八国已逾 %)

天!思乡情切$甚至我还%歹毒&地揣

测! 一些人是试图用这样的方式暗

示自己和领导 %出门工作! 相当辛

苦&' 但!为何就不愿尝试一下地道

的异域风味呢* 若如此固执地抱守

着自己的热爱! 而拒绝接纳丁点新

鲜事物!当年葡萄+核桃+胡萝卜+胡

椒+黄瓜+石榴也大概没有机会!借

由绵长的%丝绸之路&慕风远飏!根

植中土了吧'

大约让同胞们不甘退守半步的!

除了%老干妈&还有很多'比如对中药

的 %信仰&! 即便现代医学已如此昌

明$比如对%上下五千年!英雄万万

千&的骄傲!哪怕目前有文字记载的

历史还不足三千年'又比如对%圣君&

的希冀历久弥新!千百年过去!秦皇

汉武唐宗宋祖始终被颂扬'我们对好

的管理者的热望!仍远远大于对先进

制度和严明法纪的期待'

想起这些!一股%老干妈&的豆

豉味道翻涌上来'

新民随笔极少写明星们的婚

恋!我自己也极少写八卦'

但这一次不一样'因为是刘翔'

昨晚我们证实了飞人刘翔要

结婚!或者已经结婚' 最直接的证

据是! 翔爸说刘翔 ! 月 ! 日去领

证' 翔妈则告诉本报记者!!日详

细说(有关刘翔结婚的事)'

当然!那张在普陀区民政局的

照片!也挺能说明问题' (很多网友

只关心照片上是不是冬日娜)

所以!在这里!我们首先要祝

福刘翔' 毕竟!结婚对刘翔本人来

说! 其意义可能要超过拿奥运金

牌+破世界纪录'

揭秘刘翔另一半! 并不是我要

做的事(当然我也愿意看)!但这另

一半! 又的确对刘翔接下来的人生

之路怎么走!起了至关重要的作用'

中国体坛的几位超级巨星中!

比如姚明+刘翔+李娜(当然超级巨

星中还包括现在谈婚论嫁还显得

比较早的孙杨!以及运动项目知名

度稍微差一点的林丹)! 刘翔是对

婚恋最低调的' 但反过来!经历了

奥运两次退赛后的刘翔!又是最需

要另一半的'

姚明+ 李娜与林丹的另一半!

都是%就地取材&' 他们的选择!也

是绝大多数运动员的婚恋选择'他

们另一半的最大优势是两个字1熟

悉' 熟悉他们的为人!熟悉他们所

从事的事业!熟悉这个事业所能带

来的快乐与烦恼'

他们之间!天生有许多话题'

而刘翔的另一半!从现在的报

道来看!不是圈内人!我们也不清

楚!他们相识相知相爱了多久' 但

有一点!我觉得特别重要!那就是

刘翔现在的状态'

刘翔今天仍能坚持在田径赛

场!而且是那种精神状态!我觉得没

有强大的意志力! 没有超强的意志

力!根本不可能完成' **+的人如果

处在他的位置!我想早就退役了'

所以!我说!刘翔的另一半我

们尽管不太了解! 但她的出现!能

让刘翔在这个岁数+在这种环境下

还可以继续从事自己喜欢的事业!

一定是起了极大作用'

刘翔后面还有很长的路要走!

如果他的另一半可以让他从容而

坚定地走他喜欢的路!那刘翔这一

次跨过的!应该是他人生中极为重

要的一个栏架'

! ! ! !网友偶遇官员捡垃圾" 后者被

赞亲民!上周!这样一条有策划嫌疑

的新闻遭遇网友的无情围观与质疑'

过去不乏类似的新闻!总有那么一些

路人甲会充当新闻当事人! 他们发

现官员的%先进事迹&!继而通过新

媒体平台发布消息!官方及时捕获继

而放大' 这样的新闻一经曝光往往

会受到质疑!相对它实现的效果!官

方所承受的压力恐怕要大一些'

官员是被冤枉! 还是正如外界

试图揭穿的那样! 亲民之举是策划

出来的!事实层面很难有确切结论'

不过! 可以从经验角度来做一些分

析' 政经领域的传播方式早已形成

传统!一个官员尤其是地方一把手!

他的工作无疑受到地方党媒的重点

关注!如果没有及时报道!很大程度

上就意味着媒体失职' 目前各地都

在沿袭这种传播方式! 基本可以排

除媒体失职的可能!问题的关键是!

传统媒体的弱点显而易见! 其报道

和事件发生存在较长的时间间隔!

而网友因为在新闻现场! 一旦将所

见所闻通过新媒体发布! 其传播优

势就很明显'因此!像网友偶遇官员

捡垃圾这类新闻!一种可能是!它是

新媒体背景下的一个产物'

当然还存在另外一种可能!即

如很多网友所质疑的那样! 整个事

件是策划出来的!通过%虚构&一个

新闻当事人! 并使用新媒体来传播

这样一次偶遇!达到亲民的效果'考

虑到当下政经领域报道传统依旧在

延续! 可以从以下细节来确定事实

真伪!那就是!看地方党媒是否对官

员这一行为做出了报道! 按照目前

的报道传统!无论有没有网友偶遇!

地方党媒势必都会按部就班做出报

道'如果没有报道!很可能意味着当

地对传统报道方式的一次舍弃!新

媒体受到重视!在这样的情况下!那

个新闻当事人当然值得怀疑'

民间总是会对官员捡垃圾这类

新闻发出质疑!这是因为!尽管网络

发展日新月异"但政经领域的传播方

式以及官员的行为模式依旧没变!人

们习惯于严肃+ 呆板的政经新闻!至

于官员的亲民表现!恐怕也偏离了民

众的预期'双方相互强化对方的固有

认知!如此一来!网友形形色色的偶

遇!只会被解读为一条用第三人称讲

述的政经新闻!民间习惯性地表现出

错愕甚至质疑!不仅不适应!甚至还

会反感这种现象!无论它真的是一次

偶遇!还是一次人为制造的作秀'

如果官员普遍不够亲民!那么

新媒体在塑造官员亲民形象方面

的作用就很有限!这是因为!无论何

种媒体形态"它们都只负责传播"却

不会负责制造'传播过程会失真!但

技术正在弥补这种缺陷! 尤其是新

媒体!它们会拉近彼此的距离!单纯

依靠传播来塑造形象! 容易露出破

绽' 而目前的网络舆论生态的批判

偏好明显!在这种情况下!包装无疑

是一项极具风险的工作'
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为增强大学生主人翁意识和

责任意识! 南昌大学本学期开始

全面推行学生自主保洁制度' 但

是!该举措引发学生不满!不少宿

舍垃圾成堆' 有同学直言!自己是

来读书的!不是扫厕所的$还有同

学认为! 应该把行政楼保洁员也

撤掉!校长带头自行保洁'

如此尴尬的局面! 不知道南

昌大学有没有看到高校自我决策

与学生权益之间所需面对的共识

困境*

按理说!在事关学生切身利益

的政策上!高校的每个举动!应该

尽量在充分尊重学生意见的基础

上进行' 遗憾的是!从这一政策的

起草到试行! 再到最后的执行!充

斥其中的始终是一股浓烈的命令

口吻' 试想!如果学生能充分参与

到这项政策的制定与执行中来!那

么!这一政策中的许多弊端或许就

可以有效规避!而执行过程中遇到

的诸多难题!也就可以提前化解'

在面对学生们的一致反对

时!该校领导认为之所以会出现争

议是因为部分师生认识不到位+学

校管理部门与学院班级之间衔接

不到位' 表面上看!这样的回应并

没有错!但这种缺乏地气+放之四

海而皆准的空洞话语! 并不能平

息学生心头的不满! 也不能消解

他们心中的真正疑问'

教育从来都是双向的'这闹剧

中的共识困境!在当下的高校生态

里!其实还比较明显'（张剑 刊今
日《新华每日电讯》本报有删节）


